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今年 ４月に九州大学法科大学院長に就任した山下昇

氏（大学院法学研究院教授）。コロナ禍での状況や法

曹コースなどの取り組

みについて聞きまし

た。

◇　　　　　◇

─コロナ禍が続いて

います。法科大学院の

現状は。

山下　六本松の教養
部があったところに法

科大学院を構えていま

す。裁判所や検察庁、

弁護士会館が非常に近く、協力をいただいています。

法科大学院は「六本松 ４２１」のビル ３階を賃借。密閉

された空間なので、この ２年間はコロナ禍により対面

授業が難しい状況でオンライン授業が中心でしたが、

現在は対面授業を取り入れています。

─院長になって感じたことは。

山下　労働法を専攻しているからかもしれません
が、院長は中小企業の社長のような感じがします。運

営委員の先生に協力いただいていますが、最終決定は

院長ですし、事務員採用では面接をしたりと、まさに

中小企業の社長です。法科大学院も「六本松 ４２１」の

テナント。３年ぶりに会合があり、テナントの薬局や

八百屋の方などとも顔を合わせました。

─全国の法科大学院の状況は大きく変化してします。

山下　九州・沖縄では九大と福大と琉球大学となり、
鹿児島、熊本、西南学院、久留米の各大学は募集を停

止しています。九州の基幹大学である九州大学法科大

学院の役割がますます重要になっています。新しく始

まった ５年一貫の法曹コースの連携協定を結んでいる

のは、九大と西南学院、熊本、鹿児島です。法曹養成コー

スは、学部を ３年で卒業し、法科大学院で ２年間学び

ます。今年度から法科大学院での受け入れが始まりま

した。１期生は ５名。内訳は ３名が九大、２名が熊本

です。

─在学中に司法試験の受験は可能ですか。

山下　来年度からは在学中に司法試験を受けること
ができます。一定の条件を満たした学生が希望すれば

最終学年の 7月に司法試験を受けることが可能です。

現在、それに対応した仕組みを整えているところです。

─これからの法科大学院の方向性は。

山下　大学の学部の定員は ２00 名で、２５名ほどが法
科大学院に進学。法科大学院は司法試験の受験のため

の大学院という側面から逃れられません。その点では

合格率を上げていくこと。九大の法科大学院に来れば、

法曹の資格が取れるという流れをつくりたいですね。

─法科大学院基金があります。

山下　これは大学院への寄付による基金。学修環境
の整備などに充てています。入試の成績上位者に一時

金で奨学金を給付しています。今年から始めたのは、

在校生の進級時に、学年の上位者数名に ３万円を給付。

寄付はクレジットカードでも可能で、寄付控除の対

象になります。詳しいことは九大法科大学院のホー

ムページをご覧ください。

本  年  度  総  会
◆日　時	 2022（令和４）年10月 21日（金）
	 18：00　受付開始
	 18：30　総会
◆場　所	 西鉄グランドホテル
	 2階　「鳳凰の間」
	 電話　092	（771）	7171
◆会　費	 2,000円または8,000円（検討中）
◆幹事学生	 平成４年卒
詳細は決まり次第九州大学法学部WEBサイト
に掲載します。QRコードからアクセスできます。

1971（昭和 46）年 ５ 月生まれ。熊本県の天草高校か
九大法学部へ。飲食店でのアルバイトで、徐々に労働
法に親近感がわき、労働法のゼミを専攻。現在は労働
者の辞職について研究。

法曹コース １期生が法科大学院へ

九州の基幹大学としての役割担う
山下昇法科大学院長に聞く

（題字・具島　兼三郎）
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イフジ産業（福岡県粕屋町）の取締役創業者会長で
ある藤井德夫氏の寄附により、今年 ５ 月伊都キャンパ
スにグランドオープンした「フジイギャラリー」。椎
木講堂と中央図書館の中間に位置する同ギャラリーの
ことや、自身の経歴、母校への思いなどを藤井德夫氏
に聞きました。
─ギャラリーがオープンしました。

藤井　自分の青春は、この大学でピークを迎えたと
思っています。感謝の意を伝えたいと、建設費を寄附

しました。

─ギャラリーのアイデアはどなたから。

藤井　前総長の久保千春先生です。実はですね、学
士会の会場で、九大図書館の命名権のことで話したこ

とが、ギャラリー建設のきっかけになっているのです。

─建設にあたって、意見を出されたのですか。

藤井　私は色彩能力とか、芸術能力とは無縁。経営
者として数字だけを追ってきましたので、下手に口を

出したらろくなことはありません。建築中もちょこ

ちょこ見に来たのですが、何も言いませんでした。

─このギャラリーができて、実際に見た感想は。

藤井　私が考え付かないような建物になっていて、
どこもここも気に入っています。素晴らしい建物を建

てていただいて、感謝しております。

─フジイギャラリーの前にも九大に寄附されていま

すね。

藤井　伊都キャンパスセンター １号館内にある留学
生交流サロンＳＡＬＣ（フジイホール）です。当初は

コンピューターセンターでしたが、途中から留学生交

流サロンとして運営しているそうです。

─藤井さんは何年生まれですか。

藤井　１9４１（昭和 １6）年 ２月、中国の天津です。終
戦前に博多港に引き揚げてきました。福岡中央高校か

ら一浪して、１960（昭和 ３５）年 ４月に九大法学部へ。

「フジイギャラリー」がグランドオープン
藤井德夫氏（法学部 1964 年卒）の寄附で大学初のギャラリー実現

ＧＶプログラム	特別講演
中村豊氏がオンラインで「企業法務のあり方」

２0２１ 年 ３ 月 ８ 日、私たちは、九州大学法学部の卒

業生であり、長きにわたって企業法務のキャリアを積

んでこられた中村豊氏〔１9８6（昭和 6１）年卒〕による、

「企業法務のあり方」に関する講演を聴きました。

中村さんはこれまで、川崎製鉄、ＮＴＴドコモ、ア

シュリオンジャパンホールディングス等の企業法務部

にて、組織設立、Ｍ＆Ａ、訴訟紛争、知的財産やコン

プライアンスに関する業務等、様々な経験を積んでこ

られたそうです。そんな中村さんからまず、企業法務

部の必要性についてお話しいただきました。

日本でハイテク産業が隆盛した １9８0 年代は、企業

法務部門が設けられていない企業がほとんどでした。

しかし、日本企業が海外市場へ進出し、国際取引に参

加するためには、社内に法律を専門とする部署を設け

ることが必要不可欠となっていきます。そして １990

～ ２000 年代において、バブル崩壊や大企業の不祥事

等により、企業法務部は予防法務、すなわち「会社を

守る」役割をも担うことが期待されるようになります。

２0１0 年以降は、テクノロジーの発展に伴い、個人情

報やプライバシー等「未知の法務リスク」が次々と現

れだし、それまでは想定されてこなかったような様々

なリスクに対応し、備えるという重要な役割を企業法

務部は担っています。

現在の企業法務部の主な仕事内容は、臨床法務、予

防法務、戦略・政策法務に大きく分けられ、企業にお

鳥の羽をモチーフにした外観デザイン
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父親（久年さん）

は電気工学を学ん

でいました。「東

大法学部のやつに

はさんざん痛めつ

けられた。お前は

絶対に法学部に行

け。技術系に行っ

てはならん」と言

われていました

し、私も法学部は

いいと思っていま

した。いろんな意

味で親父の影響は

大きかったですね。

─ゼミは何を専攻されましたか。

藤井　国際法の伊藤不二男先生と公法の林田和博先
生の二つです。この二人の先生方は、純粋無垢な感じ

がしました。

─卒業後の進路は。

藤井　４年になり、東芝や銀行から内定をもらい、
公務員試験にも通っていました。ところが、１２月に親

父が亡くなったんですよ。兄と姉は結婚していたので、

母親と弟と妹の面倒は俺がみると、就職をやめて親父

がやっていた ５00 羽ほどの養鶏を引き継ぎました。

─養鶏から液卵事業に移行したと聞きました。

藤井　５00 羽から最高 １万羽まで増やしましたが、
物価の優等生である卵ではほとんど利益が出ません。

卵は割って食べます。開き直って、最初から割ったら

どうかということで、業務用液卵メーカーであるイフ

ジ産業を１97２（昭和 ４7）年 １0月に設立。おかげさまで、

東証一部（現東証スタンダード）に上場することがで

きました。

─法学部の後輩に贈る言葉を。

藤井　まずは目標を持つこと。その目標が駄目だと
分かったら、現実に合わせて次の目標をしっかり定め

る。私の場合は就職を諦め、次の目標となったのは、

母親、弟、妹の面倒を最後まで見ること。養鶏を引き

継いでからは、日本一の卵屋になることが目標になり

ました。

〔フジイギャラリー概要〕
鉄筋コンクリート造の平屋建てで、延床面積は

３9３.２４ 平方㍍。工期は ２0２0 年 ２ 月から １0 月で、枯

らし期間などを経て、２0２２年５月にグランドオープン。

交流とくつろぎのための多目的空間であるギャラリー

１と、創造と発信の空間となる天井高 １0.２㍍のギャラ

リー ２がある。オープン記念展覧会として、芸術工学

研究院の栗山斉氏による「無にみつるもの」が 7 月

２9 日まで催された。（開館は月～金 １0：00 ～ １7：00）

ける「アクセル」であり「ブレーキ」でもあるそうで

す。したがって、企業法務の仕事をこなすには、①ファ

クトファインディングスキル、②多元的な利益衡量ス

キル、③ルールを状況に応じて変化させるスキル、④

アイデアを論理的・効果的・説得的に伝えるスキル、

の ４つのスキルが非常に大事であるとのことです。そ

して中村さんによると、それらのスキルは、法学部で

の学びを通して培うことが可能であり、企業は私たち

法学部の学生に、それらスキルをしっかりと養って社

会に出ることを期待しているそうです。すなわち、私

たち法学部生は、そのころを日々意識しながら学習す

ることが大切になるのだと思います。

今回の講演では、企業法務について詳しく教えてい

ただき、大変勉強になりました。私自身、企業の法務

部の存在は知っていたものの、企業の法律問題を解決

する部署、という漠然としたイメージしか持っていま

せんでした。しかし、今回中村さんのお話を聴いて、

企業法務では豊富な法律の知識だけでなく、自ら事業

の中に飛び込み、その会社のビジネスを作っていく、

という強い意識を持つことが必要だと感じました。

中村さんが、海外企業との交渉が難航した際にも粘

り強く信頼関係を築いていかれ、交渉を成功に導いた

お話なども聞かせていただき、企業法務の仕事のス

ケールの大きさを感じました。講演の最後には、企業

法務を目指す場合に弁護士資格を持っておくべきか、

など具体的な質問にも答えていただき、将来の進路を

考えるうえで大変参考になりました。

� （法学部 ４年　丸山栞・吉村藍）
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藤井德夫氏
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支部だより

〔東京同窓会総会〕

２0２１（令和 ３）年 １１ 月 １7 日（水）、学士会館 ２0１

号室において ２年ぶ

りとなる東京同窓会

の総会・講演会が開

催されました。新型

コロナウイルスの拡

大により前年度は中

止を余儀なくされた

総会でしたが、感染

症対策もしっかりと

行うことで、２年ぶ

りの臨場開催とする

ことができました。

櫻井龍子会長をはじめ約 ４0 名の方にご参加いただき、

東京同窓会としての結束を再確認する、とても意義あ

る会となりました。

佐藤義雄氏（住友生命保険相互会社�特別顧問）に

よる講演会では、近年の健康ブームやコロナ禍におい

て生命保険がどう変化しているのか、大変興味深いお

話をいただきました。ご多忙のところ、貴重な機会を

いただきました。

〔新入会員歓迎会〕

２0２２（令和 ４）年 ４月 ２３ 日（土）、神保町の学士会

館 ２0３ 号室において ４月開催は ３年ぶりとなる新人会

員の歓迎会が行われました。

３月に九大で行われた学位記授与式での同窓会ＰＲ

や、東京方面へ就職進学予定の新人の方のＬＩＮＥグ

ループにて告知が功を奏し、１２ 名もの新人の方にご

参加いただき大変盛会となりました。

これからの社会人人生の中で、同窓会での絆が助け

となるようサポートしていければと考えております。

� （平成 ２年卒　田中博子）

２ 年ぶりの総会で佐藤義雄氏が講演
―東京同窓会―

九州大学法学部東京同窓会事務局
〒102-0054　東京都千代田区神田錦町3-28
　学士会館B1　九州大学連絡事務所内
TEL,FAX：03-5283-8510
E-mail　kdhtokyo@horae.dti.ne.jp

教員名 専　攻

赤坂　幸一 教 授 憲法

明石　欽司 教 授 国際法

浅野　雄太 准教授 民事訴訟法・倒産法

荒　　達也 准教授 商法

五十君麻里子 教 授 ローマ法

出水　　薫 教 授 政治学

井上　宜裕 教 授 刑法

入江　秀晃 教 授 紛争管理論、法社会学

上田　竹志 教 授 民事訴訟法

江口　厚仁 教 授 法社会学

遠藤　　歩 教 授 比較法

大賀　　哲 准教授 国際政治学

大脇　成昭 教 授 行政法

岡崎　晴輝 教 授 政治理論・比較政治学

笠原　武朗 教 授 商法

香山　高広 准教授 民法

川島　　翔 准教授 西洋法制史

木村　俊道 教 授 政治学史

熊野　直樹 教 授 政治史

教員名 専　攻

小池　　泰 教 授 民法

河野　俊行 教 授 国際私法

小島　　立 教 授 知的財産法、文化政策と法

七戸　克彦 教 授 民法

嶋田　暁文 教 授 行政学

新屋敷恵美子 准教授 労働法

鈴木　崇弘 准教授 行政法

S・ヴァンアーツル 教 授 国際競争法

高岡　大輔 准教授 民法

高橋　雅人 准教授 憲法学

武内　謙治 教 授 刑事政策、少年法

田中　孝男 教 授 行政法

田中　教雄 教 授 民法

田中　晶国 准教授 租税法

田端　良成 教 授 西日本新聞寄付講座

田淵　浩二 教 授 刑事訴訟法

C・ペイヨヴィッチ 教 授 Maritime Law

寺本　振透 教 授 知的財産法

徳本　　穰 教 授 商法

教員名 専　攻

冨川　雅満 准教授 刑法

豊崎　七絵 教 授 刑事訴訟法

中島　琢磨 准教授 日本政治外交史

成原　　慧 准教授 情報法

西　　英昭 教 授 中国法、台湾法、東洋法制史

野澤　　充 教 授 刑法

蓮見　二郎 教 授 政治学

韓　　相熙 教 授 国際関係法

福原　明雄 准教授 法哲学

堀野　　出 教 授 民事訴訟法

M・フェニック 教 授 Criminology

松井　　仁 教 授 実務法学（弁護士）

丸谷　浩介 教 授 社会保障法

南野　　森 教 授 憲法

八並　　廉 准教授 国際取引法

山口　道弘 准教授 日本法制史

山下　　昇 教 授 労働法

〈
教
員
一
覧
〉

佐藤義雄氏の講演

新
入
会
員
に
よ
る
自
己
紹
介
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今回も、①会場（マリアン：伊料理店）に感染対策

をお願いし、②少人数で、③静かにという条件で、辛

うじて開催することができました。

早く、コロナが終息して、従来と同様、多人数での

楽しい集いになればと念願しています。

� （昭和 6３ 年卒　井上大嗣）

コロナ禍で、この ２年間、諸行事が軒並み「中止」

の事態となりました。

その中で唯一開催できたのが、有志による秋の「文

化パーティ」です。

２２ 年続く、関西独自の行事で、例年ボジョレヌー

ボーの時期にワインを楽しみながら皆さんの趣味や特

技を披露し合うというものです。

唯一開催できた「文化パーティ」
―関西支部―

第10回九州大学熊本同窓会を開催
―熊本支部―

関西支部事務局　
〒530－0047 大阪市北区西天満2－10－9
　ＴＩビル４階　稲吉法律事務所内
TEL：06-6585-0177　FAX：06-6585-0178

熊本支部事務局
〒860－0041　熊本市中央区細工町1丁目51番地
　　スコーレビル3階　森髙・吉見法律事務所内
TEL：096－273－6362　FAX：096－273－6363
Ｅ-mail：masahiroyoshimi1868@yahoo.co.jp

広島地区九大法・経同窓会事務局
〒730－8701　広島市中区小町4番33号

中国電力㈱内　
TEL：050－8202－2977
E-mail：hiroshima.kyudai.h.k.dosokai@gmail.com

熊本支部では、毎年 １回、１月下旬か ２月上旬頃に

総会・懇親会を開催していました。しかし、新型コロ

ナウイルスの影響で、昨年、今年と ２年連続で総会・

懇親会が延期になっている状況です。

なお、熊本では、１0 年前から各学部が集まった「九

州大学熊本同窓会」を組織しています。こちらの方は、

今年の 7月 ２３ 日（土）に小規模ながら第 １0 回総会・

懇親会を開催しました。

コロナ禍が続く中での同窓会活動の在り方について

色々な考え方があると思います。しかし、社会全体を

見れば、徐々にではありますが、コロナとの共生を前

提に、社会活動が再開しつつあるように見えます。今

後は、熊本支部でも、感染予防対策を十分に講じた上

で、何とか同窓会活動を再開したいと考えております。

最後に、熊本在住の方や熊本への転勤の方で同窓会

熊本支部をご存知でいらっしゃらない方がございまし

たら、是非ご紹介ご連絡いただければ幸いです。

� （平成 １２ 年卒　吉見仁宏）

☆日時　　２0２１ 年 １１ 月 ２１ 日（日）

　　　　　１6：00 ～ １８：00

☆場所　　天満橋「マリアン」（伊料理店）

☆参加　　常連メンバー：１１ 名

☆内容　　○ボジョレヌーボーで乾杯

　　　　　○趣味と近況報告

　　　　　○�お楽しみ抽選会（持ち寄りの品物を

抽選で）

常
連
が
参
加
し
た

秋
の
「
文
化
パ
ー
テ
ィ
」

小
規
模
で
開
催
し
た
九
州
大
学
熊
本
同
窓
会

（
写
真
は
法
学
部
の
メ
ン
バ
ー
）
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九大法学部・法学府（大学院）は、１99４ 年我が国

で初めて全て英語で授業を行い、論文も英語で提出す

る修士の国際コース LL.M. を設置して以来、博士課

程である LL.D、日本語・英語バイリンガルコースの

BiP、学部・LL.M. 一貫コースのGVプログラムなど

を展開し、我が国における法学教育の国際化を牽引し

続けています（法律時報 ８８ 巻 ８ 号（２0１6）pp.6４-69

参照）。

そのような実績がとりわけ海外で高い評価を受けて

います。各国の著名大学から部局間交流協定の締結を

求められるのはもちろん、南アジアからASEAN諸国、

北はモンゴルまで広く活動するアジア法研究所（通称

ASLI）においては、創立時から

の理事校（後に東京大学も理事校

となり、現在は日本から ２校）と

して存在感を増しています。さら

に２0２0年２月にニューサウスウェ

ルズ大学（シドニー）にて行われ

たロースクール・グローバル・リー

グの総会にて、シンガポール国立

大学の推薦により日本から唯一同

リーグへの加盟が認められまし

た。

ロースクール・グローバル・リー

グは、グローバル社会における法

の役割を真摯にとらえる少数の大

学によって ２0１２ 年に設立された、ポルトガル法上の

法人格を持つ団体です。現在 ５大陸・２４ カ国・３１ の

大学から成り、多様性を考慮した上でその地域を代表

する大学のみが加盟を認められます。

その理念は、グローバル化を、従来の法を根本的に

改変するプロセスであると捉え、国民国家が立法とそ

の執行を独占する国家法パラダイムに挑戦して、グ

ローバル法・地域法（国家法を含む）・法学のバラン

スを模索することにあります。そのため、毎年サマー

スクールを加盟校の学生のために開催するなど法教育

に力を入れるとともに、リーガルテック・コンテスト

を毎年 ２ カ国で開催し、優勝した団体には South�

Summit でプレゼンの機会を与えるなど、IT/AI 分野

における法の展開にも寄与しています。さらに「不正

腐敗防止」「ビジネスと法」「人権」「新技術と法」「国

際取引・投資法」「グローバル私法」といったテーマ

でリサーチグループを加盟校所属の教員で組織し、共

同研究を行っています。

２0２２ 年 7 月、COVID-１9 の影響も残る中、ブラジ

ル FGV�Direito�Sao�Paolo ならびに FGV�Direito�

Rio の ２ 大学を会場として、同リーグ設立 １0 周年を

記念する総会とサマースクールが開催されました。九

大からもそれぞれに参加し、有意義な交流を行いまし

た。今後の展開にもご期待ください。

� （平成 ２年卒　五十君麻里子）

Law schools’ Global League日本唯一の加盟校
バイラテラルからマルチラテラルへ　グローバル化のトップを走る九大法学部

FGV・ケープタウン・ストックホルム・クイーンズ各大学
の代表者と

FGV Direito Sao Paolo 前にて
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東京同窓会が寄附講座
卒業生による「法実践と社会」

２0２１ 年度冬学期 １単位の正規科目として寄附講座

「法実践と社会」が開講されました。学生が法学部で

学ぶ法的・論理的思考や知識が、様々な組織の中で実

際にどのように実践、応用され、社会の発展を支えて

いるかを、各界で活躍する講師陣（卒業生）が毎回講

義しています。

◇　　　　　　　　　　　◇

卒業後の進路に迷っている私にとって、「法実践と

社会」は、九大法学部を卒業し多種多様な業界でご活

躍されている先輩方からお話を聞き、将来について考

えるうえでのヒントを頂く貴重な経験となりました。

同時に、多様なキャリアを持つ方々のお話を一度に聞

くことで、今まで考えてもいなかった仕事があること

を知り、自由な発想のキャリア設計の機会となりまし

た。視野が広がり選択肢が増えるという、悩ましくも

嬉しいことにもなりました。

本講座で多くの事を学ばせていただいたのですが、

その中でも特に印象に残ったのは、大学や法学部での

学びを将来はたらくうえでどのように活かすか、とい

う話です。私は法曹三者を目指しているわけではない

ため、大学や法学部での学びが、将来はたらくうえで

どのように役立つのかイメージをつかむことができま

せんでした。テスト前に一生懸命覚えた「窃盗罪の構

成要件要素」や「民法 １77 条における第三者」などが、

どうにも自分の将来につながらなかったのです。しか

し、多くの先輩方が、法学の学びを通して養われる問

題解決のための思考方法や、論理的思考力・説明力、

リーガルマインドが役に立っている、とおっしゃって

いたことで、法学部での学び、特に法学の勉強を通し

て身につく力はどのような職においても活かすことが

できる、ということに気づきました。法学部での学び

が将来につながるという気づいた事は、勉強する際の

モチベーションになっています。

また、先輩方が今まで直面した課題や失敗から得た

学びについてのお話も心に残っています。実際の事例

を用いて、課題に直面した際にどのように対応をし、

解決したのかというお話をしてくださったことで、「法

がどのように実践されているのか」を知ることができ、

何より、法と社会の関係性を実感することができまし

た。また、課題解決のために新しいことを学び、柔軟

に対応し、また、諦めずに試行錯誤を続ける姿勢に、

私も頑張らなければならないと刺激を受けました。

さらに、ご自身の経験を踏まえて、大学のうちに身

に着けておくとよい力や、卒業後社会に出て働くうえ

での心構えなどについてアドバイスもいただくことが

でき、この講座を受けることができて本当に良かった

と感じました。最後にはなりますが、このような貴重

な機会を設けていただき本当にありがとうございまし

た。「法実践と社会」での学びや、頂いたアドバイス

を活かし、先輩方のように活躍することができるよう、

残りの大学生活も励んでいこうと思います。

� （法学部 ３年　宮司佳歩）

ただいま、2022年の会費を受け付けています（1 年ご
と2,000円です）。コンビニエンスストアでも振込みが出
来るようになりました。申し訳ございませんが、手数
料は会員の皆様のご負担でお願いいたします。
 手数料：コンビニエンスストア 190円
 郵便局　ATM 1５2円、窓口 203円
運営経費の節約に努めておりますが、皆様からの会費
収入が唯一の財源です。ご協力をよろしくお願いいた
します。

◎同窓会費納入のお願い◎

第 47回本部同窓会総会
２0２１（令和 ３）年 １0 月 １５ 日、福岡市の西鉄グラン

ドホテルで第 ４7 回九州大学法学部同窓会総会が開

催されました。幹事学年（平成 ３年卒）の企画と

して、安武雄一郎弁護士＝写真、堤絵里香弁護士
の「実務家から見たロースクール」をテーマとし

た講演が行われました。
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2021年度 進路先一覧

《編集後記》

卒業生　189 名（うち女子73 名）進学 30（11）企業等 76（31）公務員 47（20）その他 36（11）

2022 年 5月1日現在、右欄は女子で内数

☆�外国に出ると、日本の停滞ぶりがよくわかります。経済しかり、IT
化しかり、コロナ対応しかり…。同窓生には海外で活躍してほしい
一方、日本も支えてほしい。有為な若者を送り出す側でも、ジレン
マは続きます。（Ｍ.Ｉ）
☆�今年度で３0年勤務した九大を卒業します。来春からは九大の移転

に伴い保護した猫達を中心に生活していくことになりそうです。長
い間ありがとうございました。（Ｙ.Ｈ）
☆�法学部の卒業生は社会のいろんな分野で活躍されています。ＯＢの
藤井德夫さんは母校に寄付をして立派なギャラリーが完成しまし
た。皆さんもぜひギャラリーを見学してください。（Ｋ.Ｋ）

企　　業 人数

FBS 1
NTT データ九州 1
NTTドコモ 1
Sansan 1 1
Speee 1
SCSK 1
Thinkings 1 1
TOTO 1 1
アキラックス 1
アクティオ 1
アズビル 1
イングリウッド 1 1
ウィットスタジオ 1
ウルシステムズ 1 1
オービック 2 2
大分銀行 1
九州大学 1 1
九州電力 1
九電工 1 1
キリンホールディングス 1
熊本日日新聞社 1 1
久留米ガス 1
原子力発電環境整備機構 1
小杉法律事務所 1
佐賀銀行 1 1
社会保険診療報酬支払基金 1 1
スタイル・エッジ LABO 1
住友不動産販売 1 1
セールスフォース・ドットコム 1 1
ソニーミュージックグループ 1 1
第一生命保険 1
ダイキン工業 1 1
大成建設 1
ディーバ 1
デロイトトーマツファイナンスアドバイザリー 1
中国電力 1
東京海上日動火災保険 1 1
東京海上日動システムズ 2
とめ研究所 1 1
西日本シティ銀行 4 1
西日本電信電話 1
日鉄環境 1
日本年金機構 1
ハイスコア 1 1
パナソニック 1
バルセロナ 1
阪急阪神ホールディングス 1
日立製作所 1
日立インダストリアルプロダクツ 1 1
福岡銀行 6 1
福岡地所 1 1
双葉社 1
ホンダカーズ佐賀 1

本田技研工業 1
松尾建設 1
三井住友信託銀行 1 1
三井情報 1 1
三井不動産レジデンシャル 1 1
三菱 UFJ 銀行 1 1
三菱重工 1 1
安川オートメーションドライブ 1
山口ファイナンシャルグループ 1
ユアソフト 1 1
読売新聞西部本社 1 1
両備システムズ 1 1
自営業 1

計 76 31

公 務 員 人数

人事院 1
警察庁 1
総務省 2
国税庁 1 1
経済産業省 1
農林水産省 1 1
国土交通省 1
福岡国税局 2 1
広島国税局 1 1
熊本国税局 1 1
九州経済産業局 1 1
福岡労働局 2
九州公安調査局 1 1
九州地方整備局 2 2
佐賀地方法務局 1 1
福岡高等裁判所 2 1

福岡地方裁判所 3 2
福岡家庭裁判所 2
神戸地方裁判所 1
岡山地方裁判所 1 1
長崎地方裁判所 1 1
那覇地方法務局 1 1
参議院事務局 1
福岡県 1
福岡市 3 1
北九州市 1
佐賀県 1 1
熊本県 2
宮崎県 1 1
鹿児島県 1
鹿児島市 2
五島市 1
下関市 1
周南市 1
和歌山県 1 1

計 47 20

進　　学 人数

九州大学大学院法学府 5 1
九州大学法科大学院 15 6
早稲田大学法科大学院 1 1
大阪大学法科大学院 2
東京大学法科大学院 1
京都大学法科大学院 3 1
明治大学法科大学院 1 1
慶應大学法科大学院 1 1
立命館大学法科大学院 1

計 30 11

九州大学法学部同窓会収支報告書
２０２０ （令和 ２ 年） 年 ９ 月 １ 日～ ２０２１ （令和 3） 年 ８ 月 3１ 日

◎経常会計
収入 支出

事項 令和 2 年度決算 事項 令和 2 年度決算
前年度繰越 1,994,171 会議費 0
年会費 2,145,752 会報費 145,550
準会員会費 122,000 会員情報管理費 144,793
預金利息 8 印刷費 648,000
懇親会残金 100,761 発送費 726,684
寄附金 30,000 発送手数料 187,852

補助金 520,000
旅費 0
謝金 10,000
通信連絡費 100,376
消耗品費 0
会費振込手数料 88,766
雑費 131,512

計 2,703,533
次年度繰越 1,689,159

合計 4,392,692 合計 4,392,692


